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3 月 7 日，尼
日利亚拉各斯大学
孔子学院举行第三
届“汉语桥”中文
比赛，热爱汉语的
尼日利亚学生们展
示了他们的学习成
果和对中国文化的

理解。目前，拉各斯大学孔子学院
在拉各斯地区有30余个教学点，注
册学生多达5000名。

图①：学生们演唱中国歌曲。
图②：学生们观看“汉语桥”

中文比赛。
图③：学生们模拟中文情景对

话。
新华社记者 张唯一摄

代表团审议结束后，中共中央政治局委员、上海市委书记韩正在京
西宾馆接受本报记者专访。他说，习总书记要求上海自贸区要大胆闯、
大胆试、大胆推，尽快形成可复制、可推广，行之有效的制度。

韩正说，自贸区改革必将成为今年上海工作重中之重。上海市委、
市政府要认真贯彻落实中央精神。中央给了上海三年时间先行先试，但
上海要有强烈的紧迫感和责任感，只争朝夕，争取在今年第四季度即自
贸区运行一周年之际，推出首批可复制可推广的制度和机制。

他认为，自贸区制度创新涵盖三个层次。第一条是“废”，凡不符合
市场规则，不能体现市场在资源配置中起决定作用，不符合十八届三中
全会深化改革精神的，一律废除，相对来说，这最容易做到；第二条是

“改”，比如行政审批制度、海关监管制度、企业登记制度的改革，有一
定难度，关键看我们的智慧；第三条是“立”，即制度创新，这是核心、
是难点，也是看改革能否成功的关键所在，涉及到利益格局调整，既要
有智慧，也要有勇气。要使政府实现完全符合在自贸区改革创新体制下
的监管模式创新，这才是真正可复制可推广的制度。

在谈及习总书记还要求上海加强社会治理的创新之时，韩正再度强
调了改革的紧迫感和责任感。他说：“上海必须加快探索中国特色社会主
义的特大型城市社会治理新路子，既要有自己特点，又要借鉴世界上很
多大城市的成功经验，还必须结合中国国情和社会主义初级阶段的实
际。”说来也巧，今年上海市委一号调研课题就是《创新社会治理，加强
基层建设》，“就是要研究在社会治理领域面临的新问题，什么样的社会
架构能提高我们的治理能力，社会治理必须落实到以人为本，以人的管
理和服务为社会治理的切入点和落脚点”。

韩正说：“今天的上海，已经到了要科学管控人口规模的阶段。我们
要全力推进城乡一体化和公共服务均等化，为促进区域协调发展，作出
上海应有的贡献。”
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习近平总书记参加上海代表团审议时，代表中
央对上海提出新的要求：百舸争流，奋楫者先，继
续做好排头兵、先行者，首要的就是加快推进中国
上海自贸试验区建设。这项改革开放的国家战略，
开局半年运行有序，总书记肯定了上海重制度创
新、忌政策洼地，着眼于“种苗圃”而不是“栽盆
景”，积极探索制度创新的努力。

3月 8日，2014中华彝族祭祖节暨第四届中国
大理巍山小吃节民族文艺展演在云南省巍山彝族
回族自治县举行。当地数千名群众与中外来宾共
庆佳节，观看展演，感受彝族文化魅力。

大图：在民族文艺展演上，一名彝族演员在

表演舞蹈《东山彝韵 紫金打歌》。
小图：彝族演员在表演歌舞《南诏传人》。

胡 超摄 （新华社发）

彝彝舞舞祭祭祖祖

据新华社北京3月8日电 （记者余晓洁、
白洁） 环保部副部长吴晓青 8 日在两会新闻中
心举行的记者会上表示，“十二五”前三年，
我国环保投入每年以 2000 亿元以上的幅度增
加。

“十二五”期间，全社会环保投入预计将
超过 5 万亿元，包括政府、金融机构、企业和
社会的投资。

又电 针对今年 2 月下旬京津冀及周边地
区发生的大面积空气污染情况，吴晓青说，此
次重污染天气形成的原因主要有三：第一，污
染物排放量大是根本原因，燃煤、工业、机动
车、建筑和道路扬尘是主要的排放源。第二，
不利于扩散的气象条件是直接原因，那几天刚
好是静稳天气。第三，区域污染和本地污染的
叠加是重要因素。

他说，这次重污染天气影响范围大，一共
波及 15个省份，面积 181万平方公里，其中空
气污染较重的面积超过98万平方公里。

“十二五”环保投入将逾5万亿
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污染物排放量大是导致雾霾的根本原因污染物排放量大是导致雾霾的根本原因

本报北京3月8日电（记者杨子岩） 外交部部
长王毅今天在两会新闻中心就“中国的外交政策和
对外关系”相关问题答记者提问，就国际热点问题
阐述了中方立场。

从“主动进取”到“主场外交”

王毅用“主动进取”总结2013年中国外交的特
点。他说，“有一组数据和大家
分享。习近平主席、李克强总
理密集出访了 22 个国家，接待
了 65 位外国元首和政府首脑访
华，同300多位外国政要进行会
见交流，与各国达成了约800项
合作协议。”

2014 年，中国外交将继续
积极进取，其一大特点是“主场
外交”。5月中国将在上海举办亚
洲相互协作与信任措施会议（亚
信）峰会，11 月在北京举办亚太经合组织（APEC）领
导人非正式会议，这两大会议一个聚焦安全，一个聚
焦经济，都是今年中国外交的重头戏。作为东道主，我
们将发挥主场优势，提出中国主张，汇聚亚洲智慧，同
大家一道，为这两大机制的发展注入新的动力。

愿与美在亚太良性互动

在谈到中美关系时，王毅表示，我们愿意同美
国一起共同维护亚太地区的和平与稳定，在这一地
区实现良性互动。我们认为，亚太地区应该成为中
美构建新型大国关系的实验田，而不是相互争斗的

博弈场。
王毅说，2013年中美关系的最大亮点就是习近

平主席和奥巴马总统在安纳伯格庄园实现历史性会
晤，双方就构建新型大国关系达成共识。中美新型
大国关系的核心是不冲突不对抗、相互尊重、合作
共赢，这是双方共同确定的努力方向。

今年是中美建交 35 周年，如果把构建中美新型
大国关系比作建造一座大厦，那么相互尊重就是这座

大厦的地基。只要中美双方真正做到尊重彼此的主权
和领土完整，尊重彼此的社会制度和发展道路，尊重
彼此的核心利益和重大关切，这个地基就一定能打得
牢，就能抵御风吹雨打，真正建成一座合作共赢的宏
伟大厦，不仅惠及中美，也会造福世界。

日本应以二战后德国作榜样

在回答日本记者的问题时，王毅说，近来日
本领导人的一系列言行背叛了中日复交的精神，
破坏了中日关系的根基，中国人民当然不会、也
不可能答应。在历史和领土这两个原则问题上，

没有妥协的余地。如果日本某些人要执意为当年
的侵略历史翻案，相信国际社会以及世界上一切
爱好和平的人士也都绝不会容忍和姑息。

王毅批评了有人将现在的中日关系与一战前的
英德关系相提并论的论调，强调 2014 不是 1914，
2014 更不是 1894，与其拿一战前的德国来做文章，
不如以二战后的德国来作榜样。

王毅说，只有认真清算过去，不再出尔反
尔 ， 才 能 走 出 僵 局 ， 开 辟 未
来。只有真正坚持和平道路，
不再说一套做一套，才能获得
邻国和世界的信任。希望日本
的领导人能够懂得这些基本的
道理，能够尊重人类良知和国
际公理的底线。

就乌克兰、半岛问题表态

在 回 答 乌 克 兰 局 势 问 题
时，王毅说，中国在乌克兰问题上秉持公正和客
观的态度。中方呼吁，从维护乌克兰各族人民的
根本利益考虑，从维护地区和平稳定的大局出
发，当务之急是保持冷静克制，避免局势进一步
紧张升级，要通过对话协商把乌克兰问题纳入到
政治解决的轨道当中。

韩国记者提到中方如何处理半岛问题，王毅回
答，在半岛问题上，中方始终有一条“红线”，就是
绝不允许生战生乱。他比喻，处理当前的半岛问题
要做好三件事，“爬坡、过坎、走正道”。王毅认
为，首先要爬无核化这个坡，二是要迈过缺乏互信
这道坎，三是要走对话解决这条正道。

中国外长答日本记者问时说

2014不是1914 更不是1894
中国外长答日本记者问时说

2014不是1914 更不是1894

尼日利亚

““汉语桥汉语桥””竞才艺竞才艺
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本报北京3月8日电（记者张意轩）“对祖 （籍） 国而言，华
侨华人新生代与祖 （籍） 国的感情‘距离’比父辈更遥远，对中
华文化更疏远。他们不理解父辈对故乡的情谊，不了解中国国情
和内政外交政策，不清楚中国发展道路，部分新生代甚至连中华
民族意识和民族感情都变得淡薄。”全国人大代表、广西壮族自治
区侨办副主任钟志英呼吁，国家加强顶层设计，在国家层面上统
筹领导开展增强华侨华人新生代对祖 （籍） 国和中华民族认同感
工作，增强华侨华人新生代的民族感情。

钟志英出生于印尼，长期从事侨务工作，深谙侨情特点。“如果
对增强新生代中华民族意识的工作不重视，曾让我们引以为豪的几
千万海外华侨华人的独特优势和机遇会逐渐丧失。”她说。

她建议，应把华侨华人新生代工作作为国家长期工程来抓，成立
国家层面的领导小组和工作机构，并研究制订长远规划，确保这项工
作长期可持续发展。同时，还要在边境省区利用并发挥地缘和亲缘优
势，创新思路，更多地开展华侨华人新生代联谊交流活动。

苏士澍委员：

写好中国字 做好中国人

钟志英代表：

增强华侨华人新生代民族认同

本报北京3月8日电（潘衍习） 苏士澍委员在8日的全国政协
十二届二次会议第三次全体会议上发言时说，愈是全球化，汉字书
写愈显其珍；愈是科技进步，汉字书写愈彰其贵。我们必须从现在做
起，从你我做起，更从娃娃抓起，写好中国字，做好中国人。

随着科技的发展和手机、互联网的普及，人们对汉字书写的依
赖度急剧下降，不规范使用汉字和“提笔忘字”现象越来越多。

苏士澍说，一字一世界，一笔一精神。中共十八届三中全会指
出，要建设社会主义文化强国，增强国家文化软实力，推动中华文化
走向世界。紧握汉字书写之笔，重兴汉字书写之风，展现汉字书写之
美，是中华传统文化传承之需要，是中华民族实现伟大复兴之必然。

为使书法教育进一步健康有序推进，他建议：一是切实落实《中
小学书法教育指导纲要》，解决好师资、教材等问题。二是尽快建立
国家级书法学院。三是将每年9月的第一周设定为中国书法周。

（上接第一版）
饶戈平说，香港作为中国一个地方，无权自行确定自己的政

治制度，也包括无权确定政治制度的修改问题。最后决定权在于
中央，这是单一制国家中央和地方的关系决定的，是香港在中国
宪政体制下的法律地位所决定。

香港特区行政长官梁振英7日在北京也表示，香港是直辖于中
央政府的特别行政区，所以中央在特区的政制发展和政治体制的设
计中有宪制的权责。他重申，任何针对2017年普选行政长官的意见
和建议，都必须在法律上符合基本法和全国人大常委会的相关决
定，能得到立法会通过、行政长官同意和全国人大常委会批准，以及
在实际操作上切实可行，才能够有机会得到落实。

“我希望社会各界人士能够抱着务实、理性的态度来提出意见，缩
窄分歧，凝聚共识，共同推动落实2017年普选行政长官。”他说。

图为通往上海自贸
区的大道。

（资料照片）


